

Zeitschrift: Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique
Herausgeber: Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique
Band: 25 (2013)
Heft: 99

Artikel: Les gardiens de la vertu au cinéma
Autor: Leuenberger, Susanne
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-554075>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les gardiens de la vertu au cinéma

Un sein dénudé est-il choquant ou a-t-il une valeur éducative? En cherchant à bannir l'immoralité, la censure cinématographique a élargi les limites de ce qui était moralement acceptable.

Par Susanne Leuenberger

Tuerie de Winnenden: le forcené avait passé la soirée à jouer à un jeu violent», titrait en 2009 le magazine allemand *Der Spiegel* après qu'un jeune de 17 ans eut tué quinze de ses camarades et se fut donné la mort. Sur son ordinateur, les enquêteurs avaient trouvé des jeux violents et des images montrant des femmes nues ligotées. En Allemagne, cette découverte avait provoqué un débat sur les effets incitatifs des images de violence et de sexe chez les consommateurs adolescents.

Pour Matthias Uhlmann, spécialiste du cinéma à l'Université de Zurich, cette crainte d'un effet contagieux des images n'est pas nouvelle: le chercheur consacre sa thèse de doctorat à l'étude de la censure cinématographique dans le canton de Zurich entre 1939 à 1971, date de son abolition par une votation. Bien avant Internet, les films étaient soupçonnés d'être une source de corruption morale. Les gardiens de la vertu des années 1950 pensaient que le spectateur était accapré dans l'obscurité de la salle de cinéma par la fiction projetée, au point d'être incapable de s'y soustraire, même dans la vie réelle.

Sexe et violence

La censure cinématographique a été institutionnalisée avec l'ordonnance cantonale sur les cinémas de 1916. Avant d'être projetées, toutes les productions devaient être annoncées à la direction de la police. Jusqu'à la Deuxième Guerre mondiale, ce sont surtout les films policiers et les films d'horreur qui s'attiraient les foudres de la commission de censure, «par la suite, scènes de

sex et scènes de violence s'équilibraient», précise Mathias Uhlmann. Entre 1945 et 1971, une soixantaine de films ont été interdits, et 330 ont fait l'objet de coupes. Mais les autorités ne voulaient pas seulement bannir l'immoralité et l'indécence, elles attendaient des films qu'ils remplissent une mission éducative, pour faire du «cinéma un instrument utilisable de divertissement et d'instruction», écrivait la commission vers 1920. Ainsi, un «film éducatif» comme «Schleichendes Gift» [poison lent] (1946) a été interdit, alors qu'«Eva und der Frauenarzt» [Eva et le gynécologue] (1951), qui montrait aussi des organes génitaux féminins et d'autres caractéristiques sexuelles secondaires, mais dans un contexte médical, a pu être projeté au cinéma après avoir subi des coupes.

Dans les années 1950, les «films naturalistes» de Werner Kunz ont suscité la crainte des autorités qui les jugeaient susceptibles de heurter la morale publique. Tourné en couleur, «Sylt, Perle der Nordsee» [Sylt, perle de la mer du Nord] présen-



Affiche du film éducatif «Schleichendes Gift» (1946), interdit par la censure cinématographique zurichoise. Photo: Cinetext/RR

tait les avantages esthétiques du retour à la nature. Près de vingt ans avant le film d'Oswalt Kolle «Wunder der Liebe» [miracle de l'amour] (1968) et la libération sexuelle des années 1970, les films de Werner Kunz ont permis un relâchement de la censure. D'abord interdite, la représentation de la nudité a fini par être acceptée, grâce à l'accent mis sur sa valeur éducative et esthétique. Werner Kunz a ainsi pu, non sans une certaine ironie, invoquer les objectifs éducatifs de la censure pour que ses films nudistes soient autorisés.

Matthias Uhlmann, pour sa part, ne partage pas l'idée, qui sous-tend les appels à la censure d'hier et d'aujourd'hui, selon laquelle les représentations fictionnelles de sexe et de violence pourraient avoir un impact direct sur la vie réelle ou un effet éducatif. «Les films sont juste des histoires, rappelle-t-il. L'être humain aime les visionner, et vivre à travers elles quelque chose de différent de son quotidien.»